

# EL ECO TOLEDANO

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director: **Antonio Lago**

Redacción y Administración: Comercio, 12 (Imprenta Moderna)

Propietario: **Antonio Garjo**

## CRÓNICA: Desde Barcelona. Impresiones de viaje.

El mundo de lo pequeño. — Recepción de gran gala. — Pincelada feminista. — La tarde en el muelle. — Espíritu de rebeldía. — Los «requetés».

Hoy, conducidos por el experto guía Ferrán, hemos hecho una maravillosa excursión por el mundo de lo pequeño. Los temibles microbios del cólera y de otras mortíferas enfermedades han desfilado ante nosotros ataviados con sus mejores galas, adornados con brillantes colores, algunos al desnudo y enseñando todo lo que Dios le dió.

Aquellas largas filas de matraces repletos de cultivos capaces de matar una población, ponen de punta el pelo del hombre más valiente. Es necesario tener puesta la vista en un ideal, sentir un gran amor hacia algo sublime, para no claudicar en la empresa y echar a correr velozmente con toda la fuerza de nuestras piernas.

Pero no; sería bochornoso, y además, unas cuantas señoritas que visten amplias blusas, nos ejemplarizan, trabajando despreocupadamente en diversas ocupaciones de laboratorio, abstraídas de cuanto las rodea, atentas únicamente a su misión. Ferrán nos dice que ellas y todo el personal a sus órdenes, está inmune, es decir, que está libre del cólera por medio de una sencilla e inofensiva vacunación. «A ustedes, — añade — antes de ir a Italia les vacunaré» — Raimundo de Pablos y yo hemos mirado al sabio escudriñando en sus ojos, serenos y plácidos, la verdad de la vacuna anticólerica. El lo ha adivinado y sin tratar de convencernos con palabras, nos ha enseñado datos oficiales estadísticos de 50.000 vacunados con éxito; después, ha hecho algunas reflexiones acerca de los resultados obtenidos por Haffkine, Gamaleia y otros imitadores.

Ha llegado de la Habana el vapor «Legazpi» abarrotado de pasajeros, turistas y negociantes. La ola humana ha invadido el muelle, cayendo en manos de los empleados de hoteles y fondas, que se los disputan, los catequizan, hablandoles de las excelencias de las casas que representan. La contemplación de esa muchedumbre me trae a la memoria el turismo toledano, raquíptico, enfermizo por falta de iniciativas, por nuestra parte, no porque Toledo no sea una ciudad digna de atraer una pujante corriente de visitantes.

Nota curiosa: un individuo, cuyo cargo no menciono por no comprometerle, nos ha ofrecido descaradamente, en pleno muelle, tabaco de contrabando. Estamos en el país de las viceversas.

Para muestra de cómo entienden los barceloneses las cuestiones políticas, ahí va este botón de muestra, que en forma de anuncio ha aparecido pegado en las esquinas de muchas casas:

### «CIUTADANS»

La Lley dita de servey militar obligatori no pot regir porque'l Govern no ha complert encare ab els requisits que aprovaren las Corts.

### NON PAGUEN

fin al darrer extrem.

### Per la Comissio:

El President, **Joan Llorens.** El Secretari, **Antoni Perera.**

Nosotros perdemos el tiempo, discutiendo si ha estado Mella más elocuente que Canalejas, ó si Lacierva ha triturado a Lerroux. Estos *ciutadans* se van derechos al asunto y «non paguen».

Los «requetés» están salidos de madre. El día menos pensado van a realizar maniobras de combate con el supuesto táctico de la toma de Barcelona; ayer hicieron ejercicios de tiro al blanco, demostrando que es peligroso ponerse al alcance de las armas que tan diestramente manejan. Un periódico republicano, comentando la noticia, dice que si ellos tiran al blanco, los republicanos están preparados para tirar al negro. Y el Gobierno, en la higuera.

A. PIGA.

Barcelona y Febrero 1912.

## DEFENSORES Y ENEMIGOS

Tras el horrible pasado, vése cierto destello de regeneración; antes había divergencia entre el pueblo y el Maestro; hoy convergen hacia un mismo punto: el de la cultura; el que solo y sin fuerzas para la lucha creíase desamparado, encuentra actualmente espíritus vigorosos que, amantes del progreso, esgrimen sus armas en su defensa, alenándole con promesas, que si bien muchas de ellas no se cumplen, al menos demuestran que no yacen en el olvido.

Entre las muchas causas de nuestro abandono, la principal, es el trabajo que realizan nuestros mismos compañeros, que habiendo logrado ocupar un puesto cerca de nuestra suprema autoridad, sirven de consejeros; pero consejeros fatales para nosotros, porque desconocen-

do la verdadera enseñanza, déjense llevar por sus idealismos pedagógicos, ocasionando de este modo tal farrago de disposiciones, que ponen al Maestro en el apurado trance de no saber cuáles son sus derechos.

Y esto es lo más natural: quieren hacer reformas y en seguida se sirven de la *Gaceta*, publicando Reales decretos, que, a más de no cumplirse, sirven para emborronar la «Ley de enseñanza» del 57; en dichos Reales decretos, se habla de graduación, aumento de sueldos y de otra infinidad de reformas; pero en ninguno de ellos se habla del elemento principal, sin el cual no pueden llevarse a efecto: del dinero.

El Maestro ha venido creyendo todo cuanto se le ha dicho, mas el tiempo y la experiencia le han hecho ver el engaño de que es objeto; ha comprendido que todas esas alegóricas promesas sólo eran para entretenerle, y, de este modo, ha vivido como un sonámbulo; pero el desengaño se ha caracterizado en él; comprende que su defensa no la debe confiar a nadie, sino hacerla él mismo, si bien ayudado por el pueblo, valiéndose de sus representantes; que la nostalgia debe convertirse en actividad; que sus actuales tiempos no son los mismos; que entre el Maestro de hoy y el Domine antiguo hay mucha diferencia, y, en una palabra, que el progreso avanza y los encargados de proteger su marcha no deben permanecer en la inacción; al contrario, deben desplegar todas sus energías a fin de acelerar su carrera.

Para esto es necesario trabajar por cuenta propia, desmascarar a esos satélites de nuestra legislación; que nuestra autoridad conozca el lamentable estado de la enseñanza; que nuestras quejas y peticiones no se queden en las antecámaras del Ministerio; que la voz del Maestro se deje oír vibrante y sonora en lo más recóndito de nuestra nación y del extranjero, para que, de este modo, nuestros gobernantes vean y comprendan la razón que nos asiste; y ellos, que son patriotas y amantes de la cultura, pero al mismo tiempo víctimas del engaño, harán verdaderas reformas, para evitar que nuestra patria pase a los ojos de las demás potencias como inculta y reaccionaria.

ANDRÉS DE CÓRDOBA ESCOBAR.

Carmena 5-II-912.

### Informe brillante.

## El problema municipal de las subsistencias. (CONCLUSIÓN)

Por lo que atañe a las carnes, conviene señalar la iniciativa del Municipio de Verona.

El mercado del pescado dejaba mucho

que desear, especialmente porque la mercancía se deterioraba, obligando a frecuentes aprehensiones por parte de la autoridad. De otra parte, los vendedores habían puesto precios verdaderamente prohibitivos.

El Ayuntamiento abrió por su cuenta un despacho de pescado, fijando como precio para la venta los gastos y tasas a cargo de los pescadores y un beneficio de tanto por ciento. En dos meses la venta alcanzó la cifra de 6.500 francos, con 314 de utilidades. El mercado ha tomado incremento, y hoy se vende la pesca de buena calidad a precios mucho más bajos y los vendedores ganan más que antes por el aumento del consumo.

Una persona competente y que nada tiene de sospechosa, Bufeli, ha estudiado el problema, y dice: «Los precios en el mismo día del mercado de Verona son inferiores a los de Milán en un 10 a 30 por 100, según las clases; mi impresión es que la Municipalidad de Verona, ayudada por los partidarios de la municipalización, procede juiciosamente.»

Mas, cualquiera que sea el artículo de primera necesidad que se examine, lo que aparece más urgente es una organización racional y completa de sistemas frigoríficos y que el Municipio procure que el transporte se haga a precios muy reducidos. A la manera como hay trenes para las flores, debe haberlos para la leche y las legumbres, como sucede en otros países, donde todas las mañanas los trenes rápidos conducen a la ciudad la leche recogida a más de 100 kilómetros de distancia.

Termina el Sr. Carozzi su discurso con estas palabras:

«Y si es posible, honorables adjuntos, seguid más de cerca el modo de funcionar de vuestros departamentos respectivos, para que pueda hablarse de una «administración clarividente». Los cientos de miles que arrojan un total de millones derrochados en ciertos trabajos (de los que en otras ocasiones nos hemos ocupado), pueden útilmente ser dedicados a la lucha contra el encarecimiento de la vida.»

Utópica parece la proposición de crear en las Escuelas de primera enseñanza y en las Normales Profesores de un curso sobre alimentación, dado vuestro mal ejemplo.

¿Cuál de nuestras hijas tiene ideas claras acerca de la higiene de la alimentación? ¿Cuál sabría componer hoy una minuta para una comida modesta, después de haber fijado el gasto? Una sola Escuela de Milán ha entrado por este camino, pero en ella brillan por su ausencia las hijas de los obreros. Hacedlo de modo racional y fácil, tal como lo ha proyectado, por ejemplo, uno de nuestros colegas, el Dr. Minola, en una interesante conferencia que dió sobre este punto, y tal como existe desde hace años en las Escuelas primarias superiores de Alemania y de Inglaterra; esta enseñanza podría formar en lo futuro una legión de madres de familia conocedoras de la prosaica, pero indispensable «ciencia doméstica de la cocina».

Formulando tal voto a favor de esta necesaria educación de nuestras hijas, no nos hacemos ilusiones acerca de su implantación, pues en estos bancos se promete mucho y no se hace nada.

### LA CRECIDA DEL TAJO

Desde las últimas horas de la tarde de ayer comenzó a notarse notablemente la rapidez de la crecida de nuestro río.

El servicio de alumbrado público fué deficientísimo en los primeros momentos de la noche, y a partir de las diez, la población, en una gran parte, ha permanecido a oscuras a causa de la gran potencia de la riada, que ha paralizado el funcionamiento de las turbinas.

En la Fábrica Nacional también fué ayer escaso el movimiento de máquinas,

por la impetuosidad de la corriente, pero las labores no serán interrumpidas, pues aun cuando las turbinas no pudieran funcionar, se pondría en marcha el nuevo motor de reserva, que suministra fuerza más que suficiente a toda la Fábrica.

Durante las últimas veinticuatro horas, la crecida ha tenido un aumento de cuarenta centímetros.

Desde el paseo del Miradero se contempla el magnífico aspecto de la vega inundada.

Las casetas de vinos de Safont han sido enteramente cubiertas por las aguas.

Alguna de ellas ha sido arrastrada por la corriente.

El desbordamiento del Tajo en las lejanías ofrece un hermoso espectáculo a los curiosos, que, en gran número, han desfilado esta mañana por el Miradero.

En las márgenes del río se ven a no pocos pescadores que, provistos de cestas, obtienen el único provecho de la crecida.

A la hora en que cerramos nuestra edición, sigue aumentando el caudal de las aguas del Tajo.

Señora, desea protección urgente de caballero, escribid, recibo de El Liberal, núm. 2.708. (De El Liberal, de Madrid).

La última plana de los periódicos es un tesoro de humorismo puro, de enjuague espiritual y casero, que da vida a los diarios y llena de argentada moneda sus Cajas, muy dadas a oxidarse con los apurillos de la Gerencia si un piadoso fondo de los reptiles no inicia empresas políticas y populares.

Para el vulgo práctico, para los amantes del materialismo en la vida, para esos igorrotos de la civilización, la sección de anuncios de los rotativos es el pan nuestro de cada día, pues haciéndolo gala del dogma inglés de que el tiempo es oro, van olfateando el más escondido atisbo de negocio que creen existen en unas líneas de la Prensa. La usura, con todas sus deplorables consecuencias, les atrae como imán magnético. Y en cuanto se enteran de una proposición que pueda dar crédito a su tesorería ramplona, se vuelven locos en la busca y captura del feliz gracioso que da dinero, ganándolo él de antemano. Por esto, los horteros de la Puerta del Sol y de Recoletos, engulléndose los anuncios de El Liberal, y A B C nos parecen a esas señoritas complacientes que, embadurnadas con el matiz ladrillesco del colorete y engalanadas a la última moda, a costa del corazón y del estómago, se deslizan suavemente al atardecer por las amplias aceras de las calles de la insula de Francos Rodríguez, en busca y captura de maridito moderno, chic ó sportman de guardarropía, que seleccionan de los empleados, de los futuros médicos de iguala ó de, en lontananza, abogados de secano, lo mismo que hacen esos infelices representantes de las luchas sociales cuando se acogen perezosos al auxilio de un periódico para anunciar en la Bolsa del Trabajo que «un joven, sin

pretensiones (pobrecillo!) se ofrece escribiendo a cargo que le dé comer el santo pan nuestro de cada día...».

Y sin embargo ¡cuánta filosofía encierra un anuncio! Intrigado el reportero por conocer la urgencia en la protección de caballero, que hace días pesa una señora en El Liberal, considero donos caballero, el sumum de las consideraciones cabalísticas.... y de protector de señoras, el colmo de protecciones sociales, pues es la humana.... posible, nos decidimos averiguar la causa de ese llamamiento y ¡pásmense lectoras y lectores! ¡veloz necesidad en que se veía a amable burguesa del diario del tramante, como hembra valetudinaria, los trabajos fúnebres de un ser moralmente despreciable, era—el querer ser ama de llaves—asi, con esta sintáxis preciosidad del lenguaje; pero desesúese mi buena dama: si hubiera cesitado protección para casarse, me mal, ¡qué caray!, aún podía haber tendientes a su napolitana mano.... ser ama de llaves ¡oh!, es el destino difícil de conseguir en el mundo, en estos picaros tiempos de Morote, que tan mal anda proveída la despesa del ciudadano español.

Y quién sabe si con vistas al humorismo faldero, el más picante de todos los humorismos, algún desesperado acepta de facto a la desde ahora inenita y popular señora, como dueña de sus llaves, aunque podemos prever desde luego, sin temor a equivocarnos que para su perentoriedad en toma posesión de su empleo favorito, es imposible esperanzarla con la demanda de tiempo, y vea en el craso error en que ha incurrido cuando note la realidad que ningún canónigo, los más añejados a tener ama de llaves, no quisieran sus metálicos servicios, y no digamos nada de los que se han educado en las artes de la clerecía....

LUIS GIL PÉREZ DE TRASMERA Madrid y Febrero 1912.

### COSAS TAURINAS

#### DIVISAS Y COLETAS EN 1912

##### CAPÍTULO II—LOS DIESTROS

Para muestra, basta un botón. Es el mismo que con decir en este caso aquello otro: Donde esté Madrid, las provincias que se callen. Taurinamente aplaudido, haremos callar a todas las plazas de España, y tenga la palabra la primera del Universo, para, ante su escrutinio, decidir.

Además, los más perfectos datos del poseo de las corridas habidas en Madrid, pues asistí a todas y de provincias de la mayor parte, recortes que coleccioné Juzgué, por consiguiente, aquello que vi, oí y palpé.

Rafael González, Machaquito. No quisiera mi pluma—bien lo sabe Dios—confesar la general medianísima campaña ejecutada por el bravo cordobés en una temporada como la de 1911, en la que toreó 60 corridas y dió muerte a cincuenta toros. Pero la justicia es ciega, y no por usarla se peca de excesivamente severo, ni con ella se quitan méritos a un artista como Machaquito, que lleva toreando y ocupando su puesto...

temporadas, en las cuales trabajó en cincuenta corridas; y un toro, que tanta fama conquistó desde que vistió por vez primera el traje de luces, es muy evidente que la ganó por algo y aunque se le discuta, se le compare y se le censure, no por eso dejará de ser Rafael un diestro grande que resalta de lo rutinario ó vulgar. *El hombre de los ríones*, este simpático y popular *Machaquito*, no diremos que haya superado en el *volepié* a *Mazzantini* y el *Algabeño*, para haberse colocado en el puesto que tiene, pero es lo cierto que tiene un algo, hijo de sí mismo, muy suyo, y esto es lo que no vimos en Rafael durante la temporada taurina de 1911. No es posible asegurar de un modo rotundo el por qué de un trabajo tan débil como el que vimos ejecutar al *Machaco* durante la primera parte del abono, pero no estará demás decir que, en casi todas las tardes, le tocó á él el ganado más manso ó dificultoso; ni tampoco debo dejar en el tintero la especie de que el diestro de Córdoba puso muy poquisimo de su parte, cuando llegó la hora suprema.

Vimos al *Machaquito* únicamente en el toro *Zapatero*, de Miura, la tarde del 17 de Mayo (por cuya valentía extraordinaria que demostró Rafael en toda la labor de muleta y por la forma en que dió muerte al miureño; se le concedió la oreja del cornúpeto); vimosle también á ese *Machaquito* el día 4 de Junio alternando con *Gallo*, en aquella corrida que lidiaron ganado de D. Vicente Martínez (teniendo la plaza convertida en un barrizal), que sacó á relucir su repertorio emocionante y arreó dos soberbias estocadas á los toros jugados en primero y quinto lugar, que le valieron otras tantas estruendosas y justas ovaciones! Vimos también una novedad en *Machaco*, y fué la de dirigir la lidia muy divinamente en cuantas corridas alternó; estar activísimo en quites y hallarse muy bien colocado siempre!

Fuera de estas menciones honoríficas—que años antes eran el 95 por 100 en Rafael González—¿quieren ustedes decirme qué fué lo que hizo en toda la temporada? La tarde de su cogida (6 de Octubre) toreando con Vicente Pastor aquella heterogénea bueyada de Benjumea, Surga, Trespacios y Gamero Cívico; después de estar el chico medianito y ver las negras para deshacerse de sus primeros, sacó todo lo suyo en el del Conde, al que mató superiormente en tablas del 8, haciéndolo todo el matador por el sistema de *arrancar*, que siempre fué su característica.

En las demás corridas fué su trabajo deficiente y desigual. Además de las condiciones de los toros que le tocaron, ¿no pudo influir en el ánimo de *Machaquito* esa actitud en que se le coloca *tres partes de plaza* (el público de los distritos de Latina é Inclusa), cada vez que torea en unión de Vicente Pastor? Algo será ello, pues las tardes que Rafael no alternó con el torero de Embajadores—y que fueron el 4 de Junio con *Gallito* (reses de Martínez), y el 11 del mismo con *Bienvenida* y *Gaona* (ganado del Saltillo)—estuvo más desahogado y el público le tocó las palmas con más fe que cuando anda con él por el ruedo el héroe del toro *Carbonero*, Vicente Pastor.

Esto que antecede es la impresión que he sacado el año anterior de cuanto hizo *Machaquito*.

VERDE Y ORO.

DESPELIDA NOTICIAS

Los compañeros y amigos del probo é inteligente funcionario de Contribuciones D. Toribio de Luis le obsequiaron anoche con una abundante y succulenta cena en los salones de el Café Español, con motivo de haber sido destinado á la Arrendataria de Guadalajara. Durante la comida hubo el natural regocijo y las consiguientes frases de amistad y gratitud.

El Sr. De Luis partirá en el día de hoy hacia Guadalajara.

Me ruega la despedida por medio de estas columnas de sus numerosos y antiguos amigos.

Reciba el simpático funcionario el más afectuoso saludo de despedida de CLEMENTE GARIJO.

¿Que no hay luz eléctrica porque está el rio enfadado? Pues hay carburo en casa de Garijo, que es el gran recurso para estos casos.

ÚLTIMA HORA

La crecida del Tajo prosigue aumentando y produciendo los estragos consiguientes.

La impetuosidad de las aguas ha ocasionado esta tarde considerables desperfectos en los molinos del Egido.

Las turbinas de la Fábrica de Armas se hallan completamente anegadas.

Ha sido necesario utilizar el nuevo motor de reserva, para que no se paralicen los trabajos.

Se teme que, de un momento á otro, quede interrumpida la circulación de trenes.

Nos telefonan desde Algodor que las aguas del Tajo llegan hasta la misma línea férrea.

La línea directa de Madrid está expedita todavía para la circulación de trenes; pero se presume que, de aumentar un poco más la crecida, quedará interrumpida la línea en absoluto.

Desde Castillejos nos comunican que, por haber sido inundados varios extensos trozos de la vía, ha quedado suspendido el servicio de trenes.

Las huertas de Safont y la vega inmediata á la estación ferroviaria están, casi enteramente, cubiertas por las aguas.

Ha quedado aislada una de las casas que se levantan en medio de la citada vega.

Sus moradores han tenido que retirar rápidamente de la casa los muebles y las caballerías de labor.

Mientras avanzaba lentamente el agua hacia las huertas enclavadas junto á la Puerta Nueva, algunos hortelanos se apresuraban á arrancar las plantas, para sustraerlas á la acción devastadora de la corriente.

La luz eléctrica será esta noche malísima.

Algunos barrios estarán á oscuras casi toda la noche.

Las últimas noticias que recibimos de Talavera de la Reina acusan un extraordinario aumento de las aguas del Tajo, sobre el excesivo nivel que alcanzaban en las primeras horas de la tarde de ayer.

Las referencias que se nos transmiten, muy lacónicas, por cierto, hablan también de algunas inundaciones.

Esperamos detalles de nuestros Corresponsales.

Ayer celebró sus días el Sr. D. Ricardo Parreño, Secretario del Gobierno civil de la provincia.

Numerosos amigos le felicitaron, siendo espléndidamente obsequiados con cuanto la moderna sociedad acostumbra.

Por la noche la *Comparsa de obreros* concurrió á dar serenata á tan correcto y querido funcionario, tocando varias piezas con afinación y gusto.

Un joven panderetólogo bailó con la pandereta estudiantil á las mil maravillas, cosa que hace años no presenciábamos.

A las ya recibidas, EL ECO TOLEDANO une su modesta felicitación sincera.

Según los datos que publica la *Gaceta*, la recaudación de Enero último en esta provincia, comparada con la de igual mes del año anterior, ha tenido un alza de 138.055 pesetas.

Hace unos años se construyó un trozo de carretera desde la plazuela de Don Fernando hasta la bajada de los Tintes.

Y por no limpiarse la cuneta, que costaría muy poco dinero, se está inutilizando la carretera, cuya construcción importaría quinientas pesetas.

Es necesario que se vigilen con mejor celo los barrios bajos, á los cuales, según parece, no llega la inspección policiaca.

Confiamos en que el Alcalde recomendará á sus subordinados, en bien de la salubridad pública, la más escrupulosa vigilancia de aquellos barrios.

Ayer falleció la Sra. D.<sup>a</sup> Anacleta Gutiérrez Rodríguez, conocida y popular modista de esta capital.

Hacemos presente nuestro más sincero pésame á su esposo D. Ramón Corroto y demás familia.

Ha sido nombrado Presidente honorario de la Asociación de la Prensa de Lugo, que recientemente ha quedado constituida, el Gobernador de aquella provincia D. Fernando Boccherini, que, según saben nuestros lectores, ha ejercido el mando de la nuestra.

Se encuentra bastante aliviado de la enfermedad que padece, y de ello nos alegramos infinito, nuestro querido amigo, el conocido platero de esta plaza D. Angel Garcés.

En el trayecto de la calle de Santa Justa á la plaza de San Agustín, se ha extraviado un bolso. Se le agradecerá á quien lo entregue á su dueño, que vive en el estanco frente á la posada de las Cadenas.

REGISTRO CIVIL.—Día 8.—Defunciones: Carmen Moreno y Cornello, de siete años de edad; y Anacleta Gutiérrez Rodríguez, de cuarenta.

Nacimientos: Anacleta González Corroto.

Hoy han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:

Toros, 7 (1.685,500 kilogramos); ovejas, 2 (17,500); y cerdos, 11 (331,500).

Expendedurías de Leche de Vacas  
**JUAN GONJAR**  
 situadas en Martín-Gamero, 16, y Plata, 1  
 (No equivocarse)  
 A 20 céntimos medio litro.

**AMA DE CRÍA**  
 primeriza se necesita para casa de los padres.  
 Son precisas buenas referencias.  
 Razón: Plaza de San Nicolás, número 1, pral., Toledo.



NEURASTENIA, ANEMIA Y DEBILIDAD GENERAL

SU CURACION CON EL

**"MIOGENOL," DEL Dr. M. CALDEIRO**

SALUD—FUERZA—VIGOR

Tónico reconstituyente á base de Nucleógeno y Arrhenal.—Remedio soberano para el AGOTAMIENTO DE LOS NERVIOS, CONVALESCENCIAS, ENFLAQUECIMIENTO, ANEMIA, TISIS, INSOMNIOS, PARALISIS, VERTIGOS, TRABAJOS ANORMALES, etc.

El MIOGENOL se abre paso por sus propios méritos y es recetado por los médicos más eminentes del mundo. Los maravillosos efectos que el MIOGENOL produce en el organismo, le han reservado un lugar preeminente en el rango de los medicamentos consagrados á restaurar la energía y la fuerza vital.

Entre los medicamentos de su espacio, el MIOGENOL es el que reporta mayores beneficios, por ser un fortificante seguro y eficaz que igualmente opera en los jóvenes que en los ancianos.—MIOGENOL no ataca los órganos digestivos sino por el contrario, es un gran estimulante.

El MIOGENOL tonifica, el MIOGENOL fortifica, el MIOGENOL evita la inflamación de las piernas, el MIOGENOL evita los vértigos y mareos.

De venta en las Farmacias de los Sres. D. Joaquín Cabello y D. José María de los Santos.

**Quinta de 1912.**

Centro de Redenciones del Servicio Militar, establecido en Guadalajara desde el año 1880; bajo la dirección de D. Antonio Boixareu y Claverol.

Autorizado por E. O. del Ministerio de Fomento de 1.º de Diciembre de 1909.

Los mozos que sorteen el día 11 de Febrero próximo y contraten con este Centro, serán redimidos si los corresponde ser soldado para filas, como también si siendo excedente de cupo fueran después llamados para cubrir bajas naturales.

Siempre gran exactitud en el cumplimiento de sus obligaciones.—Desde el año 1880 se han pagado al Estado por redenciones de mozos asegurados

18.379.500 pesetas.

La responsabilidad máxima de este Centro es hasta un contingente de 90.000 hombres.

Para condiciones y suscribirse diríjanse á D. JUAN GUZMAN, Jardines, 16, Toledo.

Autorizado por la Comisaría de Seguros.

**SE VENDE**

á voluntad de su dueño una casa sita en esta ciudad, bajada á la Concepción, núm. 6.

Para precio y condiciones: Comercio, 61 (Alpargatería).



Calle del Comercio, núm. 12 — TOLEDO — Teléfono 89.

Modelación para Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

Esquelas de defunción desde 6,50 el 100.

Material de oficinas.

**SE ARRIENDA**

una finca tierra labor, con casa, antes Prado Boyal, sita en término de Camarenilla (Toledo). Para tratar: Señora Viuda Nogueira, Palafox, 7, duplicado, 2.º izquierda, Madrid.

**MÁQUINA**

DE **ESCRIBIR**

"SMITH PREMIER," N.º 10 visible.



Carros intercambiables para escribir papel hasta 68 centímetros de ancho.

SELECTOR DE COLUMNAS—CINTA BICOLOR—TECLADO COMPLETO

¡La más sólida! ¡La más perfecta! ¡La más indestructible!

Todas las palancas están montadas sobre juegos de bolas que impiden todo desgaste y fricción; en una palabra, LA MÁQUINA "SMITH PREMIER," n.º 10 visible, se halla considerada ¡Grandiosa obra maestra del arte! Admiración del mundo por sus originales adelantos.

¿Quiere Ud. convencerse? Ruego pase á examinarla y admirarla á esta su casa, TORNERÍAS, 4; disponible todos los días de 9 á 12 y de 4 á 8; venta á plazos y al contado, muchas facilidades para adquirir esta maravilla. Se admiten los demás sistemas á cambio, previa tasación sería.

Pidan catálogos ilustrados al Representante en Toledo, **Victorino Gullón Caba**, 4, Tornerías, 4.

Representación, también, para los accesorios de todos los sistemas de máquinas de escribir, marca "SMITH PREMIER," de la Smith Premier Tipevriter C.º SIRAZUSE

TOLEDO.—4, Tornerías, 4.

Gutenberg, Imprenta Moderna

Papelería y Objetos de Escritorio

DE

**ANTONIO GARLJO**

Calle del Comercio, núm. 12 — TOLEDO — Teléfono 89.

**Ojo y Ojo!**

Que el Carnaval se aproxima y hay que procurar llevar unos zapatos bonitos para esos días, y los encontráis económicos si vais á Casa de

**ARAQUE**

Comercio, 30, TOLEDO

Sr. Secretario del Ayuntamiento de

**Faustino Vega**

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201

TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.